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И ДЕТ  С Е С С И Я

С  ЯНВАРЯ 2 2 8 -я  группа еда 
вала экзамен по теоретиче

ской механике. У большинства 
студентов этой группы  зимняя 
сессия —  вторая но счету. За
ниматься в  институте они н ача
ли  с февраля прошлого года. Что 
и говорить, трудно пока бывшим 
производственникам, большой п е
рерыв в учебе, безусловно, дает 
о себе зн ать . Но зато у  студен
тов 2 2 8 -й  группы  есть основ
ные качества для достижения 
цели: желание, воля и упорство.

—  Главное, —  говорит экза-

-менатор доцент Б ать, —  студен
ты  хотят учиться. В течение се
местра все занимались исклю чи
тельно старательно и добросо- 
;естно, и если они будут про- 
іолжать т ак  и дальше, то надо 
полагать, удовлетворительные 
оценки в ведомостях группы  
скоро исчезнут.

Бывш его воина Советской Ар
мии Романа Кузьмина экзамена
тор считает не только сильней
шим студентом в группе, но и 
на всем курсе. Ответ его по до
стоинству был оценен на «от
лично» (верхний снимок).

По соседству экзаменую тся по 
высшей математике студенты 
1 4 2 -й  группы. За первокурсни
ков волную тся не только их то
варищи, стоящие в коридоре, но 
и весь факультет. Наш фото
корреспондент запечатлел мо
мент, когда ассистент П. А. Со
болев (слева) делился впечатле
ниями об экзамене с заместите
лем декана ММФ доцентом Мень
шиковым, заглянувш им на экза
мен (снимок внизу).

Будем же надеяться, что пер
вая сессия в вузе будет сдана 
хорошо, что студенты покаж ут на 
экзаменах глубокие знания.
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Фото студента В. Семененко

Т р и б у н а  к о м с о м о л ь с к о г о  о п ы т а

У на У н а ш и х  д р у з е й
«Комитет ВЛКСМ У ПИ им.

С. М. Кирова приглаш ает делега
цию ЛПИ им. М. И. Калинина на 
отчетно-выборную комсомольскую 
конференцию, которая состоится 
1 5 — 16 ноября...»  —  так начи
налось письмо уральских поли
техников.

Краткие сборы, беготня, сума
тоха и, наконец, делегация в со
ставе трех человек готова к отъ
езду. 2 5 0 0  км пути и мы на при
вокзальной площади в Свердлов
ске.

Урал встретил нас 30-градус
ным морозом с резким, колючим 
ветром, но теплая встреча 
уральских политехников быстро 
согрела нас.

Конференция доллша была 
начаться на следующий день в 
15 часов, однако встречи нача
лись с первых минут нашего 
приезда в общежитие института. 
Оказалось, что на конференцию 
прибыли делегации МВТУ им. 
Баумана, Каунасского политехни
ческого института. Утром 15 но
ября ожидалось прибытие поли
техников Перми, студентов-ма- 
пшностроителей Кургана и буду
щих педагогов из Тюмени.

В перый лее день мы решили 
ознакомиться с институтом, с его 
л;изныо.

УПИ им. С. М. Кирова в ок
тябре 19 6 0  г. праздновал свое 
40-летие. Всевозможные выстав
ки и стенды, сатирическая газе
та «Бокс» говорили о недавнем 
юбилее.

За 4 0  лет институтом пройден 
огромный и славный путь. В на
стоящее время УПИ им. С. М. 
Кирова является крупнейшим ву
зом Урала. На очном отделении 
занимается около 10 тыс. студен
тов. Вместе с заочниками коллек
тив института насчитывает свы
ше 21 тыс. человек. Интересным 
является тот факт, что около 80  
процентов студентов приехало из 
многих городов Урала и Сибири.

В институте девять факульте
тов: металлургический, энергети
ческий, химико-технологический, 
механический, строительный, 
строительных материалов, инж е
нерно-экономический, радиотех
нический и физико-механический.

Естественно, что в таком гро
мадном институте должна быть 
бурная, полнокровная ж изнь. И 
это действительно так. В этом мы 
убедились, переступив порог 
главного здания. Пройдя по ко
ридору, мы увидели стенды 
«Комсомольцы УПИ им. С. М. Ки
рова 1 9 2 2 — 19 6 0  г .» , «Они за
несены в «Книгу почета», «Само
обслуживание», « Ст у д е и т ы 
УПИ —  производству» и другие, 
которые отралш от прошлую и на
стоящую ж изнь комсомольской 
организации.

Мы узнали, что в  клубе рабо
тают различные круж ки художе
ственной самодеятельности, что

молшо записаться в университет 
музыкальной культуры , что де
монстрируются фильмы институт
ской киностудии «Бокс-фильм», 
что редакция газеты  «Бокс» так 
выросла, что выпуск газеты  осу
щ ествляется отдельными бригада
ми, и даже есть отдельная ж ен
ская бригада, что спорт уральцы  
любят и умеют бороться за 
первенство. Красиво оформленный 
стенд «Спорт в Политехническом 
институте» с множеством различ
ных кубков и грамот говорил о 
массовости спорта, о многочис
ленности различных спортивных, 
секций. Даже охотники и рыбо
ловы не остались в стороне и на 
фотостенде рассказали о своих 
успехах.

В Актовом зале мы сразу уви
дели мраморную доску с золотой 
надписью: «Герои Советского 
Союза —  воспитанники УПИ». 
Это говорит о том, что институт 
помнит о своих вы пускниках и 
гордится ими.

Однако живые люди могли 
рассказать нам гораздо больше, 
чем газеты  и стенды, поэтому 
мы стремились использовать 
каждую минуту. В первый же 
день перед конференцией состоя
лась долгая беседа с председате
лем СНО, который подробно рас
сказал о научной деятельности 
студентов.

В 80 научно-технических 
круж ках занимается около 500 
студентов. Членом СНО молсет 
быть студент, выполнивш ий к а
кую-либо работу или победитель 
олимпиады математиков, физиков 
и т. д.

Активное участие студенты 
принимают в работе кафедр —  
около 25 0  студентов зачислено 
приказом по институту в штат 
кафедр, где они проектируют и 
конструируют для  заводов. За
щита таких работ происходит не
посредственно на предприятиях. 
Большую поддержку в этой рабо
те студентам оказываю т Ученый 
совет института, деканаты, пар
тийные организации и препода
ватели-энтузиасты .

Уральские политехники но пра
ву гордятся тем, что 22  студен
ческие работы представлены на 
ВДНХ в Москве, что работы, 
представленные на Всесоюзный 
конкурс, награждены золотыми и 
серебряными медалями.

В институте имеются два 
СКБ на правах научной группы, 
подчиняющиеся в своей работе 
директору. СКБ, созданное в 
19 5 9  г., заключило договор на 
две темы на сумму свыше 
95 тыс. рублей. СКБ на строи
тельном факультете занимается 
проектированием села в районе 
г. А лапаевска. Кроме СКБ, сту
дентами создано 
торскцх групп.

Коллектив института ___
откликнулся на решение партии

и правительства о перестройке 
образования и приближении его 
к  ж изни. Кафедрами института 
при поддержке партийной и ком
сомольской организаций заклю 
чены договоры с 4 7  бригадами 
коммунистического труда на 
25  предприятиях города. Для ру
ководства этой работой на к а
федрах созданы специальные со
веты  или назначены  преподава
тели.

Студенты инженерно-экономи
ческого ф акультета создали 
кружки конкретной экономики, в 
которых они выполняют реаль
ные работы, готовят различные 
рефераты. Защ ита таких работ и 
рефератов происходит на заводе 
перед рабочей аудиторией.

Интересно, что связь с завода
ми происходит не только в 
учебное время, но и во время 
практики, причем все это проис
ходит организованно. Между фа
культетами проводится конкурс 
на лучшую помощь предприя
тиям во время практики. Прак
тикой студентов занимаются не 
только преподаватели, но и пар
тийная и комсомольская органи
зации. На заводах часто можно 
видеть членов парткома и коми
тета ВЛКСМ института.

Мы беседовали такж е с пред
ставителями спортклуба,. студен
ческого профкома и с секретаря
ми факультетских бюро ВЛКСМ. 
В таких беседах опытом работы 
делились не только уральские 
политехники, но и представители 
делегаций. Представители МВТУ 
им. Баумана поделились опытом 
работы с комсоргами. На факуль
тетах у них созданы советы ком
соргов, которые принимают уча
стие в подготовке заседаний, 
проводят политсмотры групп, ор
ганизуют различные дискуссии, 
обмениваются опытом работы в 
группе.

Интересные встречи были у 
нас во время перерывов в кори
дорах института. Быстро завязы 
вались непринуліденные беседы 
с рядовыми комсомольцами. На 
нас сыпались самые разнообраз
ные вопросы: спрашивали об 
институте, о Ленинграде, о нашей 
студенческой жизни; интерес к 
ленинградским политехникам 
был велик. Мы почувствовали 
это с первого момента пребыва
ния в Свердловске, с первых ми
нут работы конференции.

Когда на конференции мы 
вручали свои подарки и зачитали 
приветственное письмо вы пуск
ника УПИ, директора нашего ин
ститута члена-коореспондента 
АН СССР проф. В. С. Смирнова, 
то в зале поднялась буря ова-
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Мы с вами где-то встречались
Можно кричать «Ура!». 473-я 

группа первый свой экзамен 
«Экономику энергетики» сдала, 
прямо скажем, блестяще. Не толь
ко «неудов», но и «удов» нет. 
10  студентов получили «отлич
но», 11 —  «хорошо». Каково!

Но радость моя была преягде- 
временной. Оказалось, что 5 чело
век из этой группы, а именно
В. Айтов, А. Акулова, А. Кордус, 
супруги 10. и Г. Ульяновы на 
экзамен не явились. Возможно, 
сами они и не прочь сдать его, 
да деканат их не допустит до 
тех пор, пока с зачетами не рас
считаются. Вот и плетутся «хво
стисты» в «хвосте» группы.

Но стойте: Айтов, Кордус?

Очень уж  знакомые фамилии. 
Где ж е я  их раньше встречал? 
Вспоминал, вспоминал, никак 
вспомнить не мог. На помощь 
пришла подшивка «Политех
ника».

В номере годичной давности 
(см. «Политехник» №  4 (1 7 3 1 ) 
от 18  января 19 6 0  года) я  на
толкнулся на заметку «Случай
ность? Нет, закономерность». 
Речь в ней шла о «хвостистах» 
прошлогодней 473-й  группы, ко
торые в течение семестра систе
матически пропускали лекции и 
и семинары, не являлись на кон
сультации, плохо работали над 
курсовым проектом. В результате 
они не были допущены к  сессии.

В списке «хвостистов» значи
лись фамилии В. Айтова, А. Кор
дус и Г. Никоновой.

Вот что, в частности, писала 
газета об Айтове: «Наиболее кри
тическое пололсение сложилось у 
В. Айтова. Между тем, студента 
волнует не столько задолжен
ность, сколько хоккей. Гораздо 
чаще Айтова можно видеть на 
стадионе, нежели за книгой».

Около года прошло с тех пор, 
к ак  В. Айтов, А. Кордус и Г. Ни
конова были отчислены из инсти
тута за академическую неуспева
емость.

Но вот они онова в  473-й  
группе, вторично встречаемся с 
ними на страницах «Политехни
ка» .

—  Минуточку, Вася, —  ска
ж ет мне проницательный чита

тель. —  Причем тут Г. Никоно
ва. Ведь в числе названных 
тобою студентов 473-й  группы, 
не допущенных к  экзамену, ее 
нет.

Правильно, нет. Но дело в том, 
что Никонова и Ульянова это од
но и т о 'ж е  лицо. Вышла замуж 
Галина, соответственно изменила 
фамилию, но отнюдь не отноше
ние к учебе. А му и; ее 10. Улья
нов вместо того, чтобы по-семей- 
ному повлиять на несознатель
ную «половину», сам  в «хвосте».

Вот мы и встретились снова со 
старыми знакомыми. Но в этой 
случайности я  все ж е усмотрел 
закономерность. И если В. Айтов, 
А. Кордус и  Г. Ульянова (Нико
нова) так  и  не возьмутся за ум, 
то, как  говорится, третий раз —  
не миновать.

Вася Ш ПЛИНТ

По л и т е х н и к
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Совершенствовать методы воспитательной работы
В конце декабря состоялось общеикститутское открытое 

партийное собрание, обсудизшее вопросы воспитательной 
работы среди студентов.

Участники собратья заслуш али и обсудили доклады сек
ретаря комитета ВЛКСМ  П. Зубарева и секретаря парткома 
К. П. Дворецкого.

БЛИЖЕ К ЖИЗНИ
Отметив огромное воспитатель

ное значение проведенной в н а
шей стране перестройки образо
ван и я , секретарь комитета 
ВЛКСМ П. Зубарев в своем до
кладе рассказал  о том, к ак  ком
сом ольская организаци я инсти
ту та  борется за  претворение в 
ж и зн ь  указан и й  партии  и пра
вительства о приближ ении обуче
ни я  к  ж изн и , к производительно
м у труду.

П ерестройка косн улась не 
только младш их курсов. Студен
ты  старш их курсов так ж е ищ ут 
наиболее практичны е формы связи  
с производством. В их числе —  
участие в  работе бригад комму
нистического труда, организация 
ш табов сем илетки, курсов по под
готовке к  поступлению  в вуз р а
бочей молодежи. В настоящ ее 
врем я студенты  двух ф акульте
тов (ММФ и ФМетФ) вы ступили  
инициаторами создания студен
ческих конструкторских бюро, 
предназначенны х для вы полнения 
заданий предприятий. Ж изнь тр е 
бует, чтобы и курсовы е и диплом
ные проекты  студентов служ или 
производству.

Все эти  формы связи  с заво
дами, кроме реальной помощи 
предприятиям , имею т большое 
воспитательное значение. Поэтому 
необходимо всемерно поддерж и
в ать  ин ициативу  студентов, их 
стремление внести свой вклад  в 
общенародную борьбу за  досроч
ное вы полнение семилетнего п л а
на.

В последнее время комитет 
ВЛКСМ систем атизировал связи  
студентов с предприятиям и горо
да. Приш ло время активно вклю 
чи ться  в  эту работу и профессор
ско-преподавательском у составу. 
Студентам очень н уж н а помощь 
старш их товарищ ей.

Д алее П. Зубарев остановился 
на воспитательной  работе ф акул ь
тетских комсомольских органи
заций. Он отметил, что послед
ние слабо использую т свои воз
можности, в частности, не прак

тикую т проведения тем атических 
комсомольских собраний, ограни
чи ваясь  зачастую  отчетно-вы бор
ными собраниями. Им нужно 
взять  пример с бюро ВЛКСМ 
ФМетФ, которое 8  декабря про
вело ф акультетское собрание на 
тему «Этого не доллшо бы ть». 
Вторым вопросом н а  собрании бы
ло персональное дело студента 
Л евченко, который очень плохо 
относился к  своей м атери. Собра
ние прошло с большим успехом, 
было много хорош их вы ступ л е
ний комсомольцев.

Д окладчик у к а за л  та к ж е , что 
успех воспитательной  работы за
висит во многом от комсомоль
ской группы . Однако в п ракти 
ке наш ей комсомольской работы 
часты  случаи , когда группам  не 
доверяется  реш ение вопроса о 
судьбе студента даж е тогда, ког
да речь идет об исклю чении его 
из комсомола.

Больш ое влияние на формиро
ван ие характера, взглядов студен
та  оказы вает п рави льн ая  органи
зац и я  его досуга, быт, особенно 
в наш их условиях , когда основ
н ая  масса студентов территори
ально сосредоточена в одном 
месте.

Наш ему клубу, студсоветам, 
комсомольским бюро необходимо 
подумать над тем, чтобы в крас
ны х уголках , в телевизорны х 
ком натах, в  помещ ении клуба, в 
Актовом зале сосредоточить м ак
симальное количество культурн о- 
массовых мероприятий в суббот
ние и  воскресны е дни.

Студсоветам общ ежитий необ
ходимо уси лить борьбу за  чисто
ту и  порядок.

Особое вним ание следует обра
тить н а  работу академ ических 
комиссий, призванны х бороться 
за  укрепление учебной дисципли
ны  студентов, за  повы ш ение ус
певаемости. Необходимо с целью  
усиления действенности работы 
академкомиссий широко осве
щ ать их реш ения в «м олниях», 
стенгазетах , а такж е в газете 
«П олитехник».

Согласованно, широким фронтом
С екретарь партийного ком ите

т а  К. П. Дворецкий в  своем до
кладе подчеркнул, что важ н ей 
шим средством ком мунистическо
го восп итани я яв л яе тс я  труд, 
укрепление св я зи  ш колы  с 
ж изн ы о, с производством . В 
этом преж де всего заклю чается  
смысл перестройки  высш его об
разован и я . Н а это долж на быть 
н ап равлена деятельность всех 
наш их общ ественны х организа
ци й , всего наш его огромного к ол
лектива.

В последние годы все больш ая 
и больш ая часть  студенчества 
приним ает непосредственное уча
стие своим трудом в реш ении 
больш их и  малы х дел. Во всех 
этих делах многие студенты  по
казал и  образцы  честного и до
бросовестного отнош ения к  делу, 
что свидетельствует о повы ш ении 
уровня воспитательной работы, о 
росте сознательности студентов.

Но это только начало той боль
шой работы , которую  предстоит 
проделать партийной, профсоюз
ной и  комсомольской организа
циям . И надо п ри зн ать , что в 
этом н аправлении  мы еще мало 
проявляем  ин ициативы , настойчи
вости и упорства.

В зять, к  примеру* участие сту
дентов в работе бригад коммуни
стического труда. Инициатором 
этого благородного движ ения в ы 
ступил ф и зико-м еталлургический 
ф акультет. Однако движ ение не 
получило широкого распростране
ния, а  часть ф акультетов (ИЭФ, 
ГТФ) вообще стоит в  стороне от 
него. Более того, с осени 1 9 6 0  
года движ ение вообще пошло на 
спад. Ослабла эта работа даж е у 
инициаторов —  на ФМетФ.

О тсутствует прак ти ч еск ая  ор
ган и заторская  работа и в деле

участи я  студентов и преподава
телей в движ ении за  выполнение 
сем илетки в п я т ь  лет.

В текущ ем  учебном году н а р я 
де ф акультетов ослабло вним ание 
к  студентам  I  к урса , работающ им 
н а  производстве. Вопросы о рабо
те  студентов, об их  участи и  в об
щ ественной ж и зн и  завода, об ор
ганизаци и  воспитательной работы 
с ними все реж е и  реж е стали  по
я в л ят ь с я  в  повестке заседаний 
парти йны х и комсомольских бю
ро, собраний.

В оспи тательн ая работа, указал  
далее К. П. Д ворецкий, доллш а 
вестись согласованно, ш ироким 
фронтом. В ней должны прини
м ать самое активное участие все 
общ ественны е организации  ин 
ститута, дирекция, каф едры , к а 
ж ды й преподаватель. Необходимо 
соверш енствовать формы и м е
тоды воспитательной работы , под
к реп л ять  их ж ивой оперативной 
организационной работой.

Особая роль принадлеж ит в 
этом деле комсомольской органи
зации  в целом и  всем ее звеньям . 
Б оевая  задач а партийны х органи
заций  —  помочь по-настоящ ему 
комсомольским организациям  за 
нять  должное место в борьбе за 
улучш ение подготовки и воспи
та н и я  молодых специалистов.

Надо довести до сознания к аж 
дого студента мы сль, что в наш е 
врем я, когда миллионы  рабочих 
осущ ествляю т на деле ленинский 
завет  —  работать, учи ться  и 
и ж и ть  по-ком м унистически , —  
первейш ая обязанность каждого 
студента неослабно бороться за 
высокую  успеваем ость, н еук ос
нительно соблюдать учебную 
дисциплину, нормы социалистиче
ского общ ежития.

Профкому и  комитету ВЛКСМ

необходимо в ближ айш ее время 
по-настоящ ем у организовать со
циалистическое соревнование сре
ди студентов за  лучш ую  группу 
ф акультета, ин ститута, охватить 
соревнованием всю студенческую  
массу.

Н аряду с этим необходимо уси 
лить работу по лучш ей органи
зац и и  культурного отды ха сту 
дентов, чащ е проводить вечера 
отды ха, диспуты , встречи с у ч аст
никам и бригад коммунистическо
го труда, деятелям и  науки и 
к у л ьту р ы  и т . д.

П артийны е и  комсомольские 
организаци и долж ны  ближ е встать 
к  работе студсоветов и друж ин, 
укреп ить их хорош ими кадрами. 
Больш ую  пользу в восп итатель
ной работе п ри н есут товарищ е
ские суды  н а  ф акультетах . Н е
обходимо ускори ть работу по их 
созданию.

В заклю чение К. П. Д ворецкий 
остановился на воспитательной 
работе с дипломантами. К ак п р а 
вило, подчеркнул он, все дипло
м анты  не привлекаю тся к  обще
ственной работе, предоставлены  
самим себе. Более года они отор
ван ы  от общ ественной ж изн и  ин 
сти тута  и заводов, где проходят 
преддипломную  п р акти ку . Это 
я в л яе тс я  наш ей ош ибкой, ибо 
дипломанты  находятся  в  более 
легких условиях , чем первокурс
ники, совмещ аю щ ие учебу  с ра
ботой на производстве.

Закан ч и в ая  доклад, секретарь 
партком а вы рази л  уверенность в 
том, что парти йная , комсомоль
ск ая  и профсою зная организации, 
ди рекци я и весь профессорско- 
преподавательский  коллектив ин
ститута примут все меры , чтобы 
поднять уровень воспитательной 
работы среди студентов.

Участники собрания предлагают

Трибуна комсомольского опыта
9--------------- -------------- ----------

У наших друзей
(Окончание)

ци й. Этот интерес мы  чувствова
ли все врем я, а  когда уезж али  
из Свердловска, то урал ьц ы  иро- 
сили передать искренний комсо
мольский привет ленинградским  
политехникам .

Нам запом нился ещ е один ин
тересны й ф акт из студенческой 
ж изни урал ьц ев . Выш е мы  пи са
ли, что н а  У рале сейчас настоя
щ ая зим а. Она наступила очень 
рано и огорчила лю бителей лег
кой атлетики , футбола и ручно
го мяча. Но настоящ ие эн тузи а
сты  спорта не пали  духом и про
долж али тренировки  на снегу в 
30-градусны й мороз. На всех 
площ адках, а  их  в студгородке 
довольно много, можно было в и 

деть ліаркие схватки  футболистов 
ручников, баскетболистов и т. д.

В итоге хочется сказать , что

подобные личны е встречи пред
ставителей  разли чны х вузов в 
больш ой мере способствую т н а
коплению  опы та комсомольской 
работы  и укреплению  дружбы 
между институтами.

У езж ая из Свердловска, мы 
пригласили  стары х и новы х дру
зей на празднование 4 0 -л е ти я  
наш ей комсомольской организа
ции . П риглаш ение они приняли 
с огромным удовольствием и 
обещ али быть на наш их торж е
ствах.

Ю. СУВОРОВ,
зам. секретаря комитета 
ВЛКСМ

Л. БАБКО, 
секретарь бюро ВЛКСМ 
ЗлМФ

Л . ВЬЮГИН, 
секретарь бюро ВЛКСМ 
ФМетФ

В ы ступивш ий в  прен и ях  декан 
электром еханического ф акульте
та  тов. Зайцев говорил о том, что 
с первы х дней пребы вания в  ин
ституте у  студентов надо воспи
ты вать чувство ответственности 
за  все, 'что они  делаю т, надо во
вл екать  студентов в  активную  
общ ественную  работу, н а  которой 
они могли бы п роявить  свою 
ин ици ативу . П редлагает распре
деление оканчиваю щ их институт 
проводить н а  V курсе с тем , что
бы студенты  могли проходить 
преддипломную  п рак ти к у  н а  ме
сте своей будущ ей работы  и де
л ать  дипломны е проекты  по ре
альны м  -ремам, нуж ны м  пред
приятию .

Заместитель декана энергома
ш иностроительного ф акультета 
тов. Харитонов рассказал  о меро
п р и яти ях , намеченны х по ул у ч 
шению воспитательной работы  н а  
ф акультете . Основой их долж на 
стать повседневная, кропотливая 
работа с каж ды м студентом с 
учетом всех его индивидуальны х 
особенностей. Ц ентр восп итатель
ной работы  долж ен быть перене
сен в груп пу. П риводит ряд п ри
меров, когда декан ат, исчерпав 
меры убеж дения, вы нуж ден  был 
строго н ак азы в ать  злостны х на
руш ителей учебной и трудовой 
дисциплины , а комсомольские 
организации вместо поддерж ки 
деканата ходатайствовали за  этих 
лодырей и хулиганов.

С екретарь комсомольской ор
ганизаци и механико-маш ино стро
ительного ф акультета тов. Мона
стырский говорил о том, что 
большое место среди средств вос
пи тания  заним ает худож ествен 
н а я  самодеятельность. Однако 
разверты вать  ее на ф акультетах  
трудно, та к  к а к  нет помещ ений,

инструментов, руководителей. 
Комитет комсомола, профком и 
клуб ЛПИ реальной помощи фа
культетам  не оказы ваю т. В р аз
витии  ж е худож ественной само
деятельности, к а к  и  в спорте, 
надо опи раться  н а  груп п ы  и фа
культеты , тогда мы  сумеем во
влечь в нее значительно больше 
студентов, чем сейчас. Во второй 
части  своего вы ступлен ия тов. 
М онастырский р асск азал  о том, 
к а к  комсомольцы проявили  хоро
шую инициативу., создали студен
ческое конструкторское бюро, но 
она не получила поддерж ки, 
со стороны декан ата и кафедр, 
до сих пор нет технического тіѵ- 
ководителя бюро —  преподавате
ля , и  нет тем  и задан ий  для р а
боты.

П редседатель студенческого н а 
учного общ ества института тов. 
Мазин у к аза л  на то, что работа 
общ ества, явл яю щ аяся  важ ны м  
средством воспитания, нуж дается 
в повседневной помощи парти й
ны х организаций. Вокруг каждой 
каф едры  и лаборатории должны 
группироваться студенты , зани
маю щ иеся научной работой, а 
этого часто еще нет. Н а младш их 
курсах  нуж н о  ш ире при влекать 
студентов к составлению  рефе
ратов по отдельным интересным 
вопросам. С читает, что на всех 
ф акультетах  нуж но создавать 
студенческие конструкторские 
бюро.

Секретарь бюро ВЛКСМ элек
тромеханического ф акул ьтета  тов. 
Попков у к азы в ает , что ни доклад
чи к , ни  вы ступ авш и е, говоря о 
необходимости уси лени я воспита
тельной работы  в  груп пах , не 
сказали , к ак  можно достичь это
го. Считает, что здесь нуж но по
вы си ть роль преподавателей .

П редлагает в  н ач ал е  марта про
вести на ф акультете день смотра 
работы  студентов. П оддерживает 
тов. М онастырского в том, что 
ф акультетам  надо оказать мате
риальную  помощь для разверты 
ван ия  худож ественной самодея
тельности.

Секретарь парторгани зац ии  к а 
федры физического воспитания и 
спорта тов . Китович критиковал  
докладчика П. Зубарева з а  то, 
что он ничего не сказал  о том, 
какую  ж е воспитательную  работу 
проводят комсомольские органи
зации  и ком итет ВЛКСМ. Важной 
стороной воспитательной  работы 
явл яется  вовлечение молодежи в 
зан яти я  ф изкультурой  и спортом, 
но комитет ВЛКСМ недооценивает 
их и  мало заним ается  этим делом.

П редседатель правлени я клуба 
института тов. Карпов говорил о 
том, что м атериальная база и н 
ститута для проведения к у л ьту р 
но-воспитательной работы  среди 
такого большого кол л екти ва явно  
недостаточна. П оддерж ивает пред
ложение ран ее вы ступавш их 
тт. Зайцева и П опкова о необхо
димости строительства в районе 
института или студенческого го
родка Дома культуры  студентов, 
но считает, что надо, не дож и
даясь этого, надстроить 2 -й  этаж  
над сущ ествую щ им помещением 
клуба ЛПИ. технически это сде
лать возможно.

В прениях вы ступили  так ж е то
варищ и В асильев, Симановский, 
Бабанов, Голубенко и другие. 
Собрание приняло реш ение, н а 
правленное на улучш ение воспи
тательной работы  среди комсо
мольцев и молодежи ин ститута.



ПОЛИТЕХНИК 3

В~ НА КАФЕДРАХ И В ЛАБОРАТОРИЯХ

Ж изнь  в труда,
Свою трудовую  деятельность 

Н иколай А лексеевич Козырев 
н ач ал  с 16-летнего  возраста. 
Он работал  и одновременно 
уч и л ся  в профтехш коле. Затем 
Н иколай А лексеевич был элек
тромонтером, навалоотбойщ и
ком, крепильщ иком , н ач ал ьн и 
ком электродеха, а  двадцати
летним  юношей уж е работал в 
ш ахтоуправлении зам естите
лем управляю щ его.

Эти усп ехи  не вскруж или 
голову молодому человеку . Ни
колай  А лексеевич всегда стре
м и лся к  знаниям . Поэтому в 
1 9 3 2  году он поступил в наш  
ин ститут на электромехани
чески й  ф акультет, а  через 
пять  лет защ ити л проект и 
получил диплом с отличием. 
Н иколай А лексеевич стал  ин- 
ж енером-электриком  по спе
циальности «Т ехн ика вы соких 
напряж ений».

И нтересно отм етить, что в 
своем дипломном проекте Н. А. 
Козы рев разработал устан овки  
лаборатории ТВН им. А. А. Го- 
рева , в основном осущ ествлен
ны е в последую щ ие годы при 
его ближайш ем участии . По
сле окончания института Н. А. 
Козы рев —  аспирант и н ау ч 
н ы й  сотрудник каф едры  ТВН. 
В годы Великой О течествен
ной войны , несмотря н а  т я ж е 
лую  болезнь, и з-за  которой он 
не мог быть в арм ии, Н. А. 
Козырев оставался в Ленин
граде и возглавлял  один из 
наиболее трудны х и  ответст
венных участков —  был н а 
чальником  электроцеха ЛПИ.

В 1 9 5 3  году Н. А. Козы рев 
успеш но защ итил диссертацию  
н а  тему «И сследование гл ав 
ной изоляции вы соковольтны х 
электрических м аш ин», полу
чи л  ученую  степень кандидата 
технических н а у к  и  стал  до
центом каф едры ТВН.

Н иколаи А лексеевич в те
чение двух  л ет  находился в 
командировке в ГДР, где н а
блюдал за  ходом работ по из
готовлению  уникального  к а 
скада трансформаторов для 

наш ей лаборатории. После воз
вращ ен и я  н а  Родину от воз-

Первые
впечатления

Хмурый м айский  день. Силь
ным ветром и мелким дождем 
провож ает нас, группу ленин
градских студентов и аспирантов, 
последний город континента —  
бельгийский порт Остенде. Евро
пейское небо осталось верным 
себе: встретив проливны м дож
дем на самой польско-советской

П Е Р В Ы Е  В С Т Р А Н Е

гл ави л  работы  по сооружению 
этого каскада .

Н иколай А лексеевич опубли
ковал  свыш е 2 0  трудов, в  том 
числе целы й  ряд  оригиналь
ны х научно-исследовательских 
работ, а  в настоящ ее врем я за 
кончил фундаментальную  мо
нографию по изоляции элек
трических маш ин и методам 
ее испы тания.

Коммунист Н. А. Козырев 
ведет большую общ ественную  
работу. Он был членом парт
кома ин ститута, членом парт
бюро нескольких созывов, 
партгрупоргом. С ейчас он воз
гл авл яет  отдел н аук и  в редак
ци и  газеты  «П олитехник». За 
какое бы дело ни брался Н. А. 
К озы рев, всюду он раб отаете 
присущ ей ему энергией.

В свободное врем я Н иколай 
А лексеевич увл екается  н а
стольным теннисом.

Недавно Н. А. К озы реву ис
полнилось 5 0  лет . В день его 
пятидесятилетия пож елаем  ему 
здоровья, больш их творческих 
успехов. Н иколай А лексеевич, 
мы хотим, чтобы Вы отпразд
новали  еще много своих «ле- 
ти й» и  ко второму п ятидеся

тилетию  сохранили свой юно
ш еский пыл.

Профессор М. В. КОСТЕНКО

границе, оно, казалось, старалось 
вы лить н а  нас остатки волы. 
Однако никто не обращ ал вни
м ания на плохую  погоду. Впере
ди, в нескольких десятках  кило
метров были скры ты  пеленой 
дож дя Британские острова —  
цель наш его путеш ествия. По 
приглаш ению  Н ационального со!ю- 
за  студентов представители  У ни
верситета, Электротехнического, 
П олитехнического и  ряда других 
ин ститутов ехали  знаком иться с 
ж изнью  английских студентов. 
В составе группы  21  человек.

...Н ачало наш его путеш ествия 
по Англии было обнадеживаю 
щим. Д аж е погода была за  нас. 
Уже на дальних подступах к

Громадное развитие газовой 
промыш ленности и расш ирение 
сети газопроводов в текущ ем  се
м илетии  требует повы ш ения эф
фективности компрессорных стан
ций, сниж ения затр ат  н а  к ап и 
тальны е влож ения при и х  соз
дании, ум еньш ения эк сп л уатац и 
онны х расходов.

Над реш ением этих  задач  в 
течение нескольких лет работал 
коллекти в каф едры двигателей 
внутреннего сгорания совместно 
с У кргипрогазом  и Киевским уп
равлением  м агистральны х газо 
проводов. И сследования проводи
лись по заданию  Г лавгаза  СССР.

В результате длительны х р а
бот бы ла создана н а  газопрово
де Д аш ава —  Киев опытно- 
пром ы ш ленная установка с газо- 
мотокомпрессором 1 ОГК-1 по схе
ме ЛПИ. Эта устан овка прорабо
тал а  при испарительном  охлаж 
дении с конвекционной ц и р к у л я 
цией около 5 0 0 0  часов в  усл о 
виях  действую щ ей компрессорной 
станции . Э ксплуатационники от
метили стабильность и надеж 
ность работы  установки  (н.е бы
ло ни одной остановки в связи  
с применением испарительного 
охлаж дения). Износы остались в 
преж них пределах.

Кафедра так ж е разработала 
для этой установки  газоэж екци- 
онное охлаж дение воды и  масла 
взамен прим енения градирни со 
слож ны м насосным оборудовани
ем. Опыты на новой установке 
подтвердили работоспособность и 
этой системы  при вы соких тем 
пературах  окруж аю щ ей среды 
(до 30°С). В настоящ ее время 
создана опы тно-промы ш ленная 
устан овка с этой системой, ген е
ральны е испы тан ия  которой н а
мечены н а  лето 1 9 6 1  г.

Кафедрой ДВС разработан ряд

двухэтаж ны е коттедж и, разде
ленны е по вертикали  на 2  к в ар 
тиры.

Уже в сум ерках мы прибыли 
на знам ениты й вокзал  Виктория, 
где нас гостеприимно встретили 
представители  туристской  орга
ни зац ии  Н ационального союза 
студентов. Первое «черновое» 
обсуждение программы турне по 
Англии, уж ин  и , наконец , дол
гож данная постель в небольшой, 
но ую тной гостинице.

Н а следую щ ее утро началось 
наш е трехдневное знакомство с 
английской столицей.

Немного 
о памятниках

В Лондоне очень много пам ят
ников. Столько, что н и  один из 
ан гличан , встреченны х нами, не 
мог н азвать  их точное число. 
Т ут и пам ятники , поставленны е 
одними королями в честь дру
гих, пам ятн ики , поставленны е 
королям неизвестно кем. пам ят
н и ки  выдаю щ имся полководцам и 
писателям . Все они своей мону
ментальностью , пы ш ны ми надпи-

недели за Ла-Маншем
первому английскому городу 
Д увру вы глянуло солнце, сопро
вож давш ее нас до самого Лондо
на. После небольш их там ож ен
ны х формальностей, в  результа
те которых вы яснилось , что никто 
из нас не везет с континента ни 
английских сигарет, ни  англий
ского виски , мы едва успели  на 
поезд до Лондона. И вот перед 
нам и традиционны й «книж ны й» 
английский  пейзаж , со стадами 
овец на зелены х склонах хол
мов. То и дело м елькаю т (ско
рость около 1 0 0  км в ч ас) ти
пично английские домики —

сями п ри званы  свидетельствовать 
о прош лом и  нынеш нем  (поблек
ш ем) могущ естве Британской  им
перии. Но два пам ятн и ка запо
мнились нам на всю ж и зн ь . Один 
из них не мозолил глаза прохо
ж их  и не я в л ял с я  предметом и зу 
чения празднош атаю щ ихся зевак. 
З атерян ны й  в глубине Х айгет- 
ского кладбищ а, он, казалось, н а 
рочно был скры т от людских 
взоров. Но люди знали  об этом 
пам ятнике и посещ али его. Све
ж ие весенние ц веты  —  нагл яд
ное тому свидетельство. Это был 
скромный п ам ятн ик  великому

вариантов системы испаритель
ного охлаж дения газомотоком- 
прессоров, предназначенны х для 
различны х условий работы  ком
прессорны х станций. И меется 
принципиальная возможность р ас
пространения этих  систем на др у 
гие виды силовы х устан овок  с 
двигателям и внутреннего  сгора
ния.

Объем работ по переоборудо
ванию  газомотокомпрессоров под 
испарительное охлаж дение неве
л и к  и не представляет затрудне
ний для завода-изготовителя, а 
так ж е может быть вы полнен н а  
действую щ их компрессорных 
станциях.

В  4  р а з а  у м е н ь ш а ю т с я  
э к с п л у а т а ц и о н н ы е  

р а с х о д ы ,  в  3  р а з а  —  
р а с х о д  э л е к т р о э н е р г и и

О сновы ваясь на результатах  
промыш ленных испы таний испа
рительного охлаж дени я с кон 
векционной ци ркуляц ией , К и ев
ское управление м агистральны х 
газопроводов приступило к  пере
воду на этот вид охлаж дения по 
схеме ЛПИ компрессорных стан
ций газопровода Д аш ава— Киев, 
а У кргипрогазом  запроектирована 
строящ аяся в этом году первая в 
СССР пром ы ш ленная компрессор
ная  стан ция мощностью в 
1 2 .0 0 0  л. с. н а  испарительном 
охлаж дении с принудительной 
ц и ркуляц ией  воздуха через воз
душ ные калориферы  при помощи 
осевых электровентиляторов. Кро
ме этой станции, У кргипрогазом 
применено испарительное охлаж 
дение в проектах головной стан
ц и и  газопровода Д аш ава— К иев п

К арлу М арксу.
Второй пам ятник —  знам ени

т а я  Колонна Нельсона н а  Тра
ф альгарской площ ади. В ы сокая 
(больш ая по вы соте, чем наш  
А лександрийский столп), она не 
закры вается  окруж аю щ ими дома
ми и видна издалека . Говорят, 
знамениты й адмирал не случайно 
забрался та к  высоко. Это была 
его последняя попы тка укры ться

от кредиторов. Отлично ' разби
раясь  в морском деле, Нельсон 
соверш енно зап утал ся  в своих 
финансовы х делах. Но не вы сота 
колонны  поразила нас на Тра- 
ф альгар-сквер . Т ы сячи, десятки 
ты сяч  ан гличан  15  м ая с о с а л и с ь  
на м итинг в  защ иту  мира, в  под
держ ку  совещ ания в верхах . Вни
м ательны е и серьезны е лица мо
лодые и  стары е, дети на плечах 
и голуби, летаю щ ие над массой 
людей, лозунги: «Нет! —  нем ец
ким базам в А нглии», «Долой 
атомную войну», «Полное разору
ж ение в 4  го д а» — все говорило об

типовой компрессорной станции с 
газомотокомпрессорами 10Г К -1 .

Внедрение системы испари
тельного о х л аж д ен и я  газомото
компрессоров дает большой эко
номический эффект. По д ан н ы м  
типового проекта компрессорной 
станции н а  1 0 — 12 газомотоком
прессоров, ‘ разработанного У кр
гипрогазом, ввод испарительного 
охлаж дения с воздуш ны ми м ас
ляны м и и водяны м и холодильни
кам и сокращ ает кап италовлож е
ни я  почти вдвое, в  4  раза ум ень
ш аю тся эксплуатационны е расхо
ды, в 3 р аза  —  расход электро
энергии  и  т . д.

П рименение испарительного 
охлаж дения с газоэж екционньш  
устройством лиш ь н а  3 компрес
сорных стан циях  газопровода Да
шава.— Киев сбереж ет за  счет 
экономии только электроэнергии 
более трехсот ты ся ч  рублей в 
год.

Кафедра ДВС в настоящ ее в р е
мя разрабаты вает схемы испари
тельного охлаж дения для других 
типов газомотокомпрессоров, про
долж ается работа по исследова
нию и внедрению  комплексного 
использования бросовой теплоты 
охлаж дения и вы пускны х газов.

М атериалы по этой работе к а 
федры неоднократно доклады ва
лись н а  .технических совещ аниях 
различны х предприятий и у ч р е ж 
дений. Последние данны е по ней 
были доложены н а  научн о-техни
ческом сем инаре кафедры, состо
явш ем ся 14  декабря 1 9 6 0  года 

Ф. ЛИВЕНЦЕВ, Г. МЕЛЬ
НИКОВ, В. ПЕТРОВ, А. КОС
ТИН, сотруднини кафедры 
двигателей внутреннего 
сгорания

Англии борю щейся, А нглии, по*-*
нимаю щ ей свой голос в защ иту 
будущего. Именно та к ая  А нглия, 
а  не А нглия напы щ енны х коро
лей  и военачальников, имеет все 
права  н а  будущ ее.

...М узеев в  Англии тож е очень 
много. Для настоящ его осмотра 
их требуется несколько месяцев. 
П рекрасен Б ританский  музей, ин
тересна Н ациональная картинная 
галерея. В музее восковы х фигур 
за  какой-то час мы увидели вос
ковы е образы прем ьера М акмил
л ан а  и Ч ерчилля, Н аполеона и 
Н ельсона, Б ернарда Ш оу и аме
риканскую  кинозвезду Мерилин 
Монро, знаменитого футболиста 
Б и лла Р айта и  королеву Е ли за
вету . С охраняю тся восковы е ко
пии Гитлера, Геббельса и  Герин
га . Им отвели место в подвале 
уж асов, рядом с восковыми ма
кетам и убийств и  других пре
ступлений.

В музее современного искусст
ва представлено все новое и  но
вейш ее в  ж ивописи . Там много 
хорош их карти н  М. Моне, Р енуа
ра, С езанна, есть  старинны е по
лотна Д егаса и масса совершенно 
непонятны х «произведений» со
временных модернистов. Достаточ
но ск азать , что в скульптуре 
преобладает тема тю ремных узни
ков, вы раж ен н ая  при помощ и... 
клубка рж авого ж елезного про
вода.

В м узеях мы провели немало 
времени. Но не это было главной 
целью  наш его визита. Люди, бе
седы и  встречи  с ними —  вот что 
запомнилось нам больше всего. 
И главное —  встречи  с наш ими 
коллегам и —  студентами, аспи
рантам и и преподавателями.

М. КОЗЛОВ 
Фото автора

(Продолжение следует)



4 ПОЛИТЕХНИК

Ф И З К У Л Ь Т У Р А  И С П О Р Т

СПОРТСМ ЕНЫ  
НАШ ЕГО 

ИНСТИТУТА

Ш танга л еж и т н а  помосте. 
Л еж ит как -то  н аискось, и никому 
не хочется  поп равл ять  ее. У зри
телей на ли ц ах  разочарование, а 
Гера медленно уходит с помоста, 
расстегивает пояс, вяло н атяги 
вает тренировочны й костюм.

С начала к  нему никто не под
ходит, потому что зачем  подхо
ди ть: он расстроен, мы расстрое
ны , и говорить ни о чем не хо
чется.

Потом мы  подходим:
—  Н у, Г ера!?
—  Р ебята, кто его знает, по

чему: в зя л  легко, поднялся, 
толкнул  и ... не удерж ал.

И тогда нас проры вает:
—  Поспешил!
—  Т олкал с носков!
—  Л окти были низко!
И та к  далее, и т а к  далее... 

Масса техни ческих  тонкостей , со
ветов, но все это уж е никому не 
нужно: соревнования окончены , 
и, к азалось  бы, уж е родивш ийся 
новый мастер спорта остался —  
в которы й раз! —  перворазряд
ником.

П ервый раз я  увидел Геру в 
1 9 5 6  году на первенстве мехма- 
ш а по ш танге. Подхожу к  трене
ру А. М. Ж и ж ину:

—  Здоровый п арен ь , каки е  ру
ки, плечи! Кто это, А лексей Ми
хайлович?

—  П ервокурсник Д зельтен, 
каж ется.

—  Надо бы его к  нам с так и 
ми мыш цами.

—  Не хочет! Говорит: «Греб
ля —  это да! А ш танга —  нет, 
не то !»

И потом мы ещ е долго вспоми
нали  парня, которы й «одними ру
кам и» ж м ет 8 5  кг, но он не по
я в л ял ся  в спортзале.

А через год я  увидел его у  нас 
на тренировке. А лексей М ихайло
вич его «обрабаты вал»:

—  Заходи на полчасика, раза
3 в неделю , тебе это не поме
т е т ,  вы полниш ь второй разряд, 
будешь в сборной ин ститута...

—  Т ак  я  ж  гребец!
—  А я  разве говорю , чтобы 

гы бросал гпеблю ? Нет! Греби, а 
к нам только загл яды вай  изредка.

Через несколько м есяцев Гера 
едет во Л ьвов на матчевую  встре
чу со львовским и политехникам и.

Он в сборной. Но гребля все 
еще не сходит с я зы к а , она все 
■еще: «Это да!» .

Встречу мы проиграли . П роиг
рал в легком весе и  Гера. Едем 
из Л ьвова в Л енинград.

—  Герка, а ты  отвратительно 
жмеш ь. С твоими рукам и надо 
ж ать килограммов н а  10  больше.

—  Все, парни. П риезж аем  —  
начинаю  работать над техникой . 
А то чувствую , что могу в ы ж ать , 
а ш танга уходит куда-то  вперед 
и не ж м ется. Д а и в остальны х 
движ ениях то ж е самое.

И он начи нает работать над 
техникой, ставит ж им, ры вок, 
толчок, а  результаты  растут , р ас 
тут. На Всесою зных студенческих 
играх в К иеве к  нему приходит 
первы й большой успех. Он в ы 
полняет норму 1-го разряд а и  за
нимает 4 -е  место.

В декабре 1 9 5 8  года —  3 4 5  
килограммов в сумме троеборья: 
жим —  1 0 2 ,5  кг, ры вок —
1 0 2 ,5  к г  и толчок —  1 4 0  кг. В 
жиме и толчке это норма мастера 
спорта, а в ры вке —  н а  5 к г  
ниже.

Гера становится «без п яти  ми
нут м астером »— ведь надо только 
подтянуть ры вок , и все будет в 
порядке. Но «порядка»  нет. Н а
чинается  спад результатов . Одни 
соревнования, другие, третьи , и

Г°ра Дзельтен
(ОЧЕРК)

результаты  далеки  даж е от его 
лучш их. В чем дело?

II начи наю тся серы е спортив
ны е будни. Т ренировки, трени ров
ки , тренировки . Нет блеска сорев
нований , н ет  вы соки х  резу л ь та
тов, и  надо копить и копить «ко
ли чество» , чтобы  оно когд а-н и - 
будь переш ло в «качество» .

Это очень трудны й  период, к о 
гда даж е собственны е лучш ие ре
зу л ьтаты  к аж у тся  недосягаем ы 
ми, когда после трени ровки  идеш ь 
домой ѵ- думаеш ь о том, что у  те -

Гера Дзельтен.

бя нет ни силы , ни те х н и к и ,ч то  
ты  —  спортивная бездарность и 
что, мож ет быть, вообще стоит 
бросить спорт.

А н а  трени ровках  —  злой, 
подходиш ь к ш танге раз, другой, 
п я ть , десять раз —  и не полу
чается . Почему, ну , почему не 
получается то, что раньш е к а за 
лось таким  легким  и  простым. 
Н ачинаю тся искани я. А Гера к 
тому ж е упрям . Ему говорят, что 
у него не хватает  техники , н а  что 
он спокойно отвечает:

—  Будет сила —  будет и тех 
ника.

Говорят:
—  Ж им слиш ком силовой —  

одними руками.
В отізет:
—  Зато чисты й, всегда засчи 

ты ваю т.
Попробуй, переубеди!
У него появляю тся свои мето

ды тренировок, пробует и одно, 
и другое, и третье, а  результатов 
нет. Он уж е не новичок, но дви
ж ен и я  грубы , к а к  у  физически 
сильного новичка. П риходится 
при зн аться , что в погоне за  вы 
сокими результатам и  работал по 
принципу «лучш е всех  подним ает 
тот, кто подним ает больше 
всех» , на ош ибки не обращ ал 
вним ания, и они въел и сь , и ис
правлять  их теп ерь  гораздо труд
нее, чем было вн ачале .

Самое трудное —  скованность. 
Н ет у  Геры свободы в движ ениях, 
расслабленности, нет, вы раж аясь  
специфично, «хл еста» .

П ервен ства и н сти тута  —  пер
вы е м еста, первенства вузов Ле
нинграда —  первы е м еста. Идут 
м есяцы  за  месяцами, соревнова
ни я  за  соревнованиями, а свобо
ды в движ ени ях  все нет. Нет 
этого проклятого «х л еста» . Ино

гда «прореж ется»  где-нибудь,

появится вы соки й  р езультат  в  от
дельном движ ени и , но суммы 
нет, нет стабильно вы соких ре
зультатов. Надо что-то делать, 
что-то коренны м образом менять, 
и Гера, наконец , за ста в л я е т  себя 
забы ть о парадности  вы соких ре
зультатов  и н ач и н ает  «сидеть» 
н а  м алы х весах , отрабаты вая 
« сры вы » , «подры вы », «седы » и 
прочие техни ческие тонкости.

Это ведь^ очень нелегко. —  за
ставить себя по десять  раз под
нимать 90  кг, зн ая , что можеш ь 
поднять н а  1 0 — 1 5  к г  больш е, и 
одну, две, тр и  трени ровки  о тр а
баты вать какой -ни будь «сры в» ' 
или «подры в», а они ещ е и  не 
получаю тся.

Но вот проблеск —  получи
лось! Т ак хочется  «по-новому» 
поднять большой вес! Но нет: н а 
до повторить все 5 , 1 0  раз , дове
сти движ ение до автом атизм а и 
только тогда можно позволить се
бе роскош ь: «сходить» н а  пре
дел. И пределы  начинаю т отодви
гаться .

В эту  осень Гера трени ровался 
именно та к  и уж е в конце октя
бря приобрел хорошую спортив
ную форму. Ж им —  в порядке, 
толчок у  него всегда неплохой, 
надо было «только»  рвать
1 0 7 ,5  кг.

На последних соревнованиях 
он очень близок к  норме м астера, 
но н и к ак  не мож ет обойти этот 
«кам ень преткн овен и я» . Не р вет
ся , и все тут!

П ервенство ин ститута. Ф акуль
тету  надо давать очки , а  само
му «делать»  м астера спорта, по
этому первы й  подход в каждом 
движ ении —  для зачета, второй 
и трети й  —  норма м астера. Ж им 
проходит легко —  1 0 2 ,5  кг.

Р ы вок . У Геры  последний под
ход. В зале тихо-тихо, а  потом 
сразу  очень ш умно: все к ри ч ат , 
хлопаю т, а Гера стоит н а  помосте, 
держ ит над головой 1 0 7 ,5  к г  и 
улы бается доверчиво и откровен
но, к а к  ребенок, которы й хочет 
сказать : «Но ведь я  ж е молодец, 
п равда!?» .

Д а и мы рады , наверное, не 
меньш е, чем он: наконец  и в 
ры вке достигнута норм а мастера 
спорта, а  заодно установлен  но
вый рекорд ин ститута.

1 4 0  килограммов в толчке для 
Геры не проблема —  он ведь 
столько раз толкал  этот вес, и 
мы возбуж денно делим ся впечат
лениями:

—  Нет, но к а к  легко!
—  Т ак  можно и  1 1 0  рвать!
—  Ну, вот и  у  ш тангистов 

есть м астера.
—  Да, уж  1 4 0  для него —  

ерунда.
И вот Гера то л к н у л  1 3 0  и 

подходит к  1 4 0 . Легко берет н а  
грудь, толкает н а  прям ы е руки, 
но ч у ть-ч у ть  неточно, и  ш танга 
л ети т н а  помост. П оследний под
ход —  и  т а  ж е к артина. У всех 
такое ощ ущ ение, к а к  будто по
к аза л и  что-то очен ь  приятное, 
но попробовать не дали, чего-то 
не хватало , что-то не закончено.

А лексей М ихайлович расстроен, 
но говорит:

—  Н у, ничего. Мастером сей
час не стал, зато есть, наконец , 
ры вок, п ояви лась  свобода в дви
ж ен и ях . А мастером он стан ет 
обязательно и , скорее всего, в 
этом учебном году.

К. САБЛИН, студент

Соревнуются самбисты
Ч еты ре дн я подряд проходили 

напряж еннейш ие схватки  лучш их 
самбистов наш его института. 
Сборные ком анды  ф акультетов 
мерились силой и умением в 
чрезвы чайно полезном п ри клад
ном виде борьбы, которым я в 
л я ется  «сам бо».

Много лет подряд прекрасно 
уком плектован ная команда эл ек
тром еханического ф акультета бы
ла непобедимой. Но в 1 9 5 9  году 
победителям и оказали сь  м етал
л урги , вплотную  за  ними тогда 
ш л а друж н ая  команда энергети
ков, всего 2  очка отделяли эн ер- 
гомаш  от 1-го  м еста. Ньгнче сам
бисты  энергом аш а никому не по
зволили  даж е близко подойти 
к  ним. Р азры в в 13  очков 
м еж ду ними и командой, за н я в 
ш ей 2 -е  место (ММФ), говорит 
сам за  себя.

Больш ой похвалы  засл у ж и в а
ет в ол евая  команда механиков, 
которая после первы х 2  дней 
борьбы ш ла н а  6-м  м есте, но за 
счет хорош ей организации , спло
ченности и  воли к победе ей 
удалось опередить сильны е 
ком анды  гидротехников и  ме
таллургов. Команда мехмаш а во 
многом обязана своей победой л уч-

ц и ал ьн ы е возмож ности. Зам ы ка
ет табл и ц у  с 8 4 ,5  очками коман
да инж енерно-эконом ического фа
к ул ьтета .

Н есколько слов необходимо по
святить некоторы м схваткам . 
10  секунд потребовалось Я . Ро
зенбауму (3 9 2 -а  гр у п п а), чтобы 
вы и грать  схватку  чисты м  броском 
у  Е . Голзда ( 3 1 6 -я  гр у п п а). 
Р яд  финальны х схваток прош ел 
неинтересно. Борцы  больше топ
тал и сь  и  ползли  с ковра, чем 
вели  активную  борьбу. К таким  
«ползунам » можно отнести вто
роразряд ника Б . К артелева (6 1 8 -я  
гр у п п а). Н еспортивны й поступок 
соверш ил 0 . Крылов ( 5 3 1 -я  
груп п а), которы й, проиграв одну 
схватку , покинул арену  борьбы.

Следует отметить студентов, 
завоевавш их зван ие чем пиона в у 
за : в наилегчайш ем  весе —  это 
А. Н икитин ( 1 1 3 - я  груп п а), в  
легчайш ем  —  А. Бердичевский 
(4 6 6 /3  гр у п п а), в полулегком —  
10. М ихайлов ( 5 4 3 -я  груп п а), в 
легком  —  В. Лебедев (5 3 4 -я  
гр у п п а), в среднем — ' В. Чуприн 
( 5 3 1 -я  груп п а), в среднем —
А. К урганов ( 6 9 4 - я  гр у п п а), в 
полутяж елом  —  В. Ш тейн ( 2 3 3 -я  
груп п а), и , н акон ец , в  тяж елом

Идет зимняя спартакиада

ш ему самбисту ин ститута Юрию 
М ихайлову ( 5 4 3 -я  гр у п п а), ко 
торы й в весовой категории до 
6 4  кг за н ял  1-е место, а  позж е 
возглави л  руководство командой 
своего ф акультета .

Хорошо вы ступили  гидротех
ники. В прош лом году они были 
н а  4-м  месте, а в этом году 
зан ял и  3 -е , призовое место. А 
прошлогодним чемпионам —  ме
таллургам  приш лось довольство
в аться  лиш ь 4-м  местом с 3 5  оч
кам и. П овторили свой результат 
физики, оставш ись на своем 
«ш татном » пятом месте. С при
зового 3-го  места н а  ш естое 
скати лась  команда РЭФ.

Не подготовив своевременно 
достойной смены команда элект
ромехаников зан ял а , прямо ск а 
ж ем , не свое, седьмое место и 
5 4  очка н е  делаю т чести этому 
ф акультету , которы й в любом ви
де спорта имеет огромные потен-

весе —  В. Щ енников ( 2 3 5 -я  
груп па).

Очень отрадным фактом я в и 
лось то, что бывш ие наш и воспи
танн ики , к ак , наприм ер, Марк 
Заславски й  (ЭнМФ) и  Володя 
Смирнов (ФМетФ) все четы ре дня 
бы ли арбитрами и  получили  хо
рошую оценку от тренерского со
става  секции.

После соревнований ко мне об
ратился  ряд  студентов с прось
бой, чтобы в  статье было обра
щено вним ание и н а  плохое со
стояние борцовских курток , кото
ры е часто были грязны м и и  рва
ными. Д ействительно, некоторы е 
самбисты  были одеты в куртки , 
р у к ав а  которы х были почти напо
ловину оторваны . Но самым боль
шим злом явилось отсутствие го
рячего душ а. А н и кто  иной, как  
борец, н уж д ается  в  горячей  воде.

В. ГОЛУБЕНКО, 
ст. преподаватель

Больше хладнокровия
«К апри зы »  зим ы  не даю т воз

м ож ности наш им  хоккеи стам  
ср а зи т ьс я  с и х  п артн ерам и  н а  
первенство РСФСР. Поэтому 
наш и болельщ ики обрадовались, 
когда 3 0  декабря к  нам  в гости 
для у ч а с т и я  в товарищ еской  
встрече при ехали  хоккеи сты  
ЛИИЖ Та. П ервы е два периода 
проходили с большим преим ущ е
ством ж елезнодорож ников. Счет 
говорит сам за  себя —  3 : 0 и 
5 : 1.

Но в  третьем  периоде п оли
техни ки  словно обрели кры лья . 
И нициатива атак , борьба за 
ш айбу, ак ти в н о сть  в  обороне 
своих ворот —  все говорило в 
их  пользу . Этот 3 -й  период был 
в ы и гр ан  наш им и  студентам и со 
счетом '2  : 0 . Ш айбы  забросили 
Г ал ки н  и младш ий Звезднн. 
Т ретья  ш ай ба вл етел а в сетку  
ьорот п р о ти вн и ка  от передачи  
У льянова. Счет всей и гры  8  : 3 
не в н аш у  пользу.

Общее впечатлен ие от игры  
таково: безусловно, хоккеисты  
ЛИИЖ Та си льнее наш их . Они 
л учш е бегаю т н а  к он ьках , хоро
шо удерж иваю т ш айбу  н а  к л ю ш 
к е, умело использую т силовы е 
прием ы . Но, к а к  говорится, не

«боги горш ки обж игаю т»! Можно 
й против них с ы гр а т ь  с лучш пм 
счетом. Это и доказал  3 -й  период. 
Сила воли, м уж ество  и  и н и ц и а
ти ва —  это та к и е  « к озы ри » , с 
которыми и гра  идет успеш нее. 
Надо не ск л о н ять  голову перед 
авторитетом , хотя  этот авторитет 
и  из к л ас са  «А ».

4  я н в а р я  н а  наш ем  стадионе 
состоялась в то р ая  товари щ еская  
встреч а . Х оккеисты  ЛПИ со сч е
том 4  : 1  легко обы грали бы вш их 
своих соперников по группе 
первен ства РСФСР —  команду 
г . Ч ереповца.

Г. ВАЛЕНТИНОВ

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е

Ж ю р и  конкурса  на лучший 
проект пам ятника  героям-по- 
литехникам, павшим во время 
Великой Отечественной войны 
1941— 1945 гг., организует  кон
сультации д л я  лиц, ж елаю щ их 
принять участие в конкурсе.

Консультации проводятся  по 
средам с 15 до  18 часов в ко
митете В Л К С М  института (І-й 
уч. корпус, к. 331).  З десь  ж е  
принимаются конкурсные про
екты.

Ж ю р и  конкурса
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